

---

# La Suisse romande par ses noms de famille

Les populations et leurs noms composent un paysage. Le nouveau venu en Suisse romande est accueilli par des lieux et des personnes qui portent des noms souvent propres à une commune et sa région. De rares noms habitent certains berceaux depuis le Moyen Âge, alors que la plupart résultent de migrations en provenance d'autres communes vaudoises, d'autres cantons suisses, voire d'autres pays. Les noms de famille racontent une histoire et la découverte de cette histoire mobilise aujourd'hui deux chercheurs chevronnés en généalogie et histoire des familles, Eric Nusslé et Pierre Gendreau-Hétu.

Membre honoraire de la Chambre des généalogistes professionnels de Suisse romande, M. Nusslé dirige aujourd'hui la Fondation Archives Vivantes – un organisme à but non lucratif basé à La Côte-aux-Fées – dont la mission est de conserver la mémoire des familles suisses. Cette cause bénéficie désormais d'outils scientifiques de pointe qui permettent des avancées inédites dans la connaissance des familles et de leurs noms, notamment dans leur formation médiévale et leurs ramifications. Les données ADN du chromosome Y ont par exemple

permis de documenter, par la biologie, l'ascendance généalogique commune des familles neuchâtelaises Cellier et Junod en relation avec une souche patronymique Chiffelle plus ancienne.

Eric Nusslé développe depuis 2019 une collaboration fructueuse avec Pierre Gendreau-Hétu, fondateur du Projet Romandie ADNy, auquel la Fondation Archives Vivantes participe activement. M. Gendreau-Hétu est linguiste et chercheur indépendant, et s'intéresse avec son projet à l'origine et la formation des noms de famille romands. La collaboration de MM. Nusslé et Gendreau-Hétu est née de leur passion commune pour l'histoire des familles et la généalogie, qui bénéficient en Suisse de noms parmi les mieux documentés au monde.

La généalogie se renouvelle depuis deux décennies à la faveur de la révolution génomique. L'héritage parallèle du nom de famille et du chromosome Y, identifiée en 1997 par une découverte bien médiatisée, a en effet bouleversé la généalogie comme science et décuplé sa portée. La transmission héréditaire du nom de famille européen lui a

fait traverser le temps et l'espace, de génération en génération depuis son émergence au cœur du Moyen Âge. Les noms de famille invitent au voyage et sont plus que ces mots du quotidien qu'on entend et qu'on lit sans y faire plus attention. Ces noms nous parlent et révèlent leurs secrets pour autant qu'on sache les écouter. Ils évoquent la plupart du temps des réalités disparues.

Les familles du Val-de-Travers sensibles au patrimoine patronymique sont naturellement invitées à contribuer à cet effort de recherche. Plusieurs dizaines de noms de famille s'affichent déjà à la page des résultats qu'on trouve en ligne sous le nom du projet. La généalogie repose en grande partie sur la science participative et toute collaboration sera la bienvenue. Il vous suffit de contacter les principaux chercheurs actifs dans ce fructueux partenariat entre la Fondation Archives Vivantes et le Projet Romandie ADNy.

*Pierre Gendreau-Hétu, Projet  
Romandie ADNy,  
gendreau.hetu@gmail.com  
Eric Nusslé, Fondation  
Archives Vivantes,  
archivesvivantes@net2000.ch*